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В годы Гражданской войны в России охрана правопорядка в антибольшевистских государствен-
ных образованиях приобрела особую значимость. Ее результаты напрямую влияли на степень под-
держки населением белой власти и, соответственно, ее стабильность в тылу и успехи на фронте. Важ-
нейшую роль в обеспечении правопорядка в рассматриваемый период играла милиция. Ее создание 
начиналось сразу же после свержения советской власти. Организационно-правовой основой форми-
рования милиции служили соответствующие начала подразделений охраны правопорядка дореволю-
ционной России. Первоначально в связи с особенностями установившихся антибольшевистских ре-
жимов нормативная база ее деятельности существенно различалась. В государственных образованиях 
«демократической контрреволюции» правовой основой строительства милиции становилось законо-
дательство Временного правительства, а в авторитарных государственных образованиях — законода-
тельство царской России. Однако к концу Гражданской войны ее деятельность стала осуществляться 
только на основании нормативных начал царской полиции. Таким образом, в рассматриваемый пе-
риод правовые традиции дореволюционных органов охраны правопорядка отчетливо просматрива-
лись в процессе строительства белой милиции. При этом условия Гражданской войны не позволили 
ей эффективно осуществлять свою деятельность и обеспечить установление твердого правопорядка.
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During the Civil War in Russia, law enforcement in the anti-Bolshevik state formations became 
particularly important. Its results directly affected the degree of public support for the white authority 
and, accordingly, its stability in the rear and success at the front. The most important role in law 
enforcement in the period under review was played by the militia. Its creation began immediately after 
the overthrow of Soviet government. The organizational and legal basis for the formation of the militia 
was the corresponding principles of the law enforcement units of pre-revolutionary Russia. Initially, 
due to the peculiarities of the established anti-Bolshevik regimes, the regulatory framework of its 
activities differed significantly. In the state formations of the “democratic counter-revolution”, the legal 
basis for the construction of the militia was the legislation of the Provisional Government, and in the 
authoritarian state formations-the legislation of tsarist Russia. However, by the end of the Civil War, its 
activities were carried out only on the basis of the normative principles of the tsarist police. Thus, in the 
period under review, the legal traditions of the pre-revolutionary law enforcement agencies were clearly 
visible in the process of building the white militia. At the same time, the conditions of the Civil War did 
not allow it to effectively carry out its activities and ensure the establishment of a firm law and order.
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